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#宜宾头条#
小区绿化树修剪，本是所有业主都举手欢迎的事。但随着16年树龄的绿化树被砍成
树桩、手臂粗的银杏树被当头截断、成片的竹林被连根拔起，越来越多的树被砍得
精光，业主们开始坐不住了。

绿树掩映的小区一角 罗盼雨 摄

质疑：绿化被“砍”得精光

6月17日，位于叙州区南岸街道的中山生态园小区内，绿化树“修剪”工作已被叫
停，但从小区道路两旁密集堆放的断枝残叶来看，此前半个月这项工作开展得可谓
是“大刀阔斧”。

据多名小区业主介绍，绿化树“修剪”工作是从6月2日开始的，最先被“修剪”的
是一棵树龄16年多的大树，紧随其后的是成林多年的一片竹林，再然后是4棵成人
手臂粗的银杏树······

“小区业主并不反对修枝剪叶，但像这样的乱砍滥伐，谁都接受不了，也是违法的
。”该小区业主常州(化名)气愤地说。据他介绍，小区内大半部分的树都被“砍”
得一片叶子都不剩，还有的只剩下20来公分的树桩。他认为这样做，无疑是给树子
判了“死刑”，毕竟谁都知道树叶是
用来进行光合作用的，没有树叶的树子又如何扛得过酷暑。

在采访过程中，还有不少业主向记者透露，小区绿化树之所以被“砍伐”得那么凶
，是因为有人要拿它们(断枝)卖钱。也有业主反映，她在发现大树被“砍”后就在
小区业主群里询问是怎么回事，但没有任何人(包括物业工作人员和自管小组成员在
内)进行回应。但从6月2日至“修剪”工作被叫停时，小区内大半绿化树已被“砍
”得精光。

修剪过的绿化树 罗盼雨 摄

回应：存在安全隐患需排除

“如此大规模的‘砍伐’，事前是否报经有关部门批准?”“未经批准就“砍伐”
，是否违法?”“相关修剪方案是否事前告知业主，并取得过半业主同意?”

带着这些业主的疑问，记者联系到中山生态园小区自管小组。6月17日下午，自管
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小组多名成员就上述疑问进行解答。

其中，关于16年树龄大树和4棵银杏树被“砍伐”，他们的答复是前者生长在路边
且已严重倾斜，树干也被蛀虫蛀空，遇到大风、暴雨等极端天气时极有可能会倒下
来;后者是因被其他业主种植的三角梅
缠绕，且根系已深入周围石墙(文化石)缝隙，若石墙被撑破，极有可能发生垮塌事
件，因此为保障业主人身及财产安全，他们只能选择排除隐患。

“本身就有夏剪(夏天修剪树枝)的惯例，修剪工作也是请专业的园林工人来这做的
，不会出现‘晒死’的情况。这个事，我们向社区、街道物业管理部门和住建局园
林管理部门都报备过的，还在小区公告栏内张贴了通知的。”自管小组成员刘斌(化
名)说，并透露他们的修剪工作得到了小区多半业主的一致认可。

刘斌坦承，前期宣传确有不足，导致部分业主对修剪工作不配合、不支持;在修剪树
子时，应少部分低楼层业主强烈要求将树子砍了，也不妥当，但当时不按业主要求
工作就没办法开展，他们只好妥协。但大多数树子的修剪，都是符合规定的，并不
存在卖断枝牟利的情况。他表示，因为小区业主较多，众口难调，自管小组开展小
区治理工作非常不易。

小区公示栏内有修剪公告 受访者供图

矛盾：低层和高层的“博弈”

“我住的是底楼，以前一回家就要开灯，不然就看不到，尤其是后面这几年，树木
太过茂盛，4-5楼以下的住户都是苦不堪言，更别提我们这里了。但现在树枝修剪
了之后，家里都亮堂不少，只需要在干活时开灯即可。”该小区业主黄女士说。

但住在高层的业主却认为，低楼层业主在购买房子时就应当充分考虑到采光问题，
高楼层业主当初之所以愿意花更高的价格买这里的房，看中的除了采光之外，还有
“眼前”的绿化。如今“眼前”的大片绿化被破坏，没有人乐意接受。

当然，也有不少保持中立的业主认为，高楼层业主争绿化，低楼层业主争采光，站
在各自的立场，两者的诉求都是合理的，所以他们之间的博弈由来已久、是非难断
。对此，南岸街道办物业管理办公室有关负责人深有体会。他表示，在此前参与处
理的多个小区管理纠纷中，他常常被当事人问得“哑口无言”，因为按政策讲解和
当事人的预期不符会挨骂，还有可能被冤枉拉偏架。

有知情人士认为，虽然业主有权维护自身的合法权益，但也要以“自由是相对的”
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这个法律原则为底线，不能光想着维护自身的权益，而对他人的合法权益置若罔闻
。更何况小区并非法外之地，自治也应当遵纪守法。

16年树龄也未能幸免 罗盼雨 摄

建议：业主要积极参与和配合

“小区交房这10多年来，绿化树一直都是野蛮生长、无人管理。搞得整个小区看上
去就像原始森林一样，常有蛇虫鼠蚁等出没，倒是‘原生态’，但和‘园’搭不上
边。如果一直都不修剪，树木将更茂盛，发生安全事故的几率也将增加。”业主秦
芳说，因此她还是比较赞成此次的修剪工作，只不过部分树木修剪明显过了头。

秦芳认为，自管小组成员都并非专业人士，工作出现纰漏或者出错都在所难免，业
主发现问题后，都有权提出质疑和意见，但同时还应当提出整改的意见，不能“光
说不练”。在她看来，自管小组干这项工作，初心是让小区变得更好，因此业主应
当积极配合，而不是稍有不满就横加阻拦。

资深物业管理人林群十分认同秦芳所言。在他看来，人多的小区，往往是说的人多
做的人少。好不容易找到个愿意承头来干事的人，工作又开展不走。而导致这一局
面的根本原因就在“利益”二字上，毕竟小区人越多，利益诉求就越多，许多事情
很难做到人人都受益、人人都满意，因此，需要有协调协商机制和共建共管共享机
制，业主不仅要关心自身权益，还应关心小区业主的共同利益。

“大多数小区，一大半的业主都是跟风的，他们根本都不关心小区是谁管，又该如
何管，只要没涉及到他的切身利益，他就无所谓。但只要有人让他认为自身利益受
损，那么他就会不假思索地跟着‘维权’，而不去深究事件的本质是对与错。”林
群说。

本文刊登于《新三江周刊》2022年第26期 
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